

Humanistische Union

Freiheit der Menschen oder: Freiheit zur Intervention? Zur politischen Instrumentalisierung der Menschenrechte. Vortrag von Thomas Gebauer in der Reihe "Leitkultur Menschenrechte".

Donnerstag, 19. April 2007, 20.00 Uhr

Frankfurt/Main, "Wiesengrund" im Finkenhof, Finkenhofstraße 17, 60322 Frankfurt/M.

"Der Anspruch auf Menschenrechte, dessen universelle Einlösung unvermindert auf der Tagesordnung steht, läuft immer auch Gefahr, politisch instrumentalisiert zu werden. Am deutlichsten wird das, wenn mit dem Verweis auf die Menschenrechte Kriege und militärische Interventionen legitimiert werden, die – bei näherer Betrachtung - der Sicherung von Privilegien und ökonomischer Vorherrschaft dienen. Unter solchen Umständen zielt der Menschenrechtsdiskurs nicht auf allgemeine Emanzipation, sondern dient der ideologischen Unterfütterung einer 'weißen Dominanzkultur' – und gleicht damit dem Verweis auf die 'Zivilisation', mit dem der Kolonialismus des 19. Jahrhunderts gerechtfertigt wurde. Ausdruck eines noch immer auszumachenden 'rassistischen Humanismus' (Sartre) ist es, die Anderen auf die Rolle von Opfern zu reduzieren, in deren Namen paternalistisch eingegriffen werden müsse. Auch eine kritische Reflexion von Hilfe ist deshalb vonnöten" (Thomas Gebauer).

Thomas Gebauer ist Geschäftsführer von Medico International (www.medico.de). Medico setzt sich seit über 30 Jahren für Gesundheit, Soziales und Menschenrechte ein. "Krankheit macht die Menschen arm und Armut macht die Menschen krank" – diesen Teufelskreis versucht Medico International zu durchbrechen.

Mit dem Vortrag von Thomas Gebauer endet die Reihe "Leitkultur Menschenrechte", mit der Humanistische Union und Frankfurter Rundschau gezeigt haben, daß in Sachen "Menschenrechte" noch viel zu tun bleibt - weltweit, leider auch in Deutschland. Näheres findest Du / finden Sie im Grundrechte-Report, den Humanistische Union und acht weitere Bürgerrechtsorganisationen jährlich herausgeben:

https://www.humanistische-union.de/aktuelles/publikationen/publikationen_detail/back/publikationen-1/article/grundrechte-report-feiert-10-ausgabe/

<https://www.humanistische-union.de/veranstaltungen/2007/freiheit-der-menschen-oder-freiheit-zur-intervention-zur-politischen-instrumentalisierung-der-mens/>

Abgerufen am: 16.04.2024